

Sous la direction de Isabel Côté, Kévin Lavoie et Jérôme Courduriès

2018 348 pages Collection Problèmes sociaux et interventions sociales

978-2-7605-4888-6 40,00\$ PAPIER

978-2-7605-4889-3 PDF

29.99 S

978-2-7605-4890-9 29,99\$

PERSPECTIVES INTERNATIONALES **SUR LA GESTATION POUR AUTRUI**

Expériences des personnes concernées et contextes d'action

Parmi les techniques de reproduction assistée, la gestation pour autrui (GPA) – également appelée « maternité de substitution » – demeure sans contredit la plus controversée. Les discours sur le sujet, qu'ils apparaissent dans des médias, des manifestations publiques ou des écrits savants, révèlent souvent des positions clivées et dichotomiques. Il est ainsi peu fréquent d'entendre la voix des personnes directement concernées par le sujet, soit celle des personnes qui réalisent leur désir d'avoir un enfant par GPA ou celle des femmes porteuses.

À partir de recherches empiriques conduites dans différents contextes sociolégislatifs, le présent ouvrage fait état des débats qui entourent la pratique de la GPA. Le lecteur y découvrira comment cette pratique interroge les normes de parenté et de genre de même que la construction de la maternité. Il n'y trouvera pas un portrait exhaustif – pas plus que l'expression de positions idéologiques en faveur ou en défaveur de la GPA –, mais plutôt le témoignage inédit de différents acteurs, qu'il s'agisse de parents, de femmes porteuses, d'intervenants médicaux œuvrant dans des services de reproduction assistée, de groupes militants associatifs dont l'action vise la reconnaissance juridique de la pratique dans leur pays d'origine ou encore de magistrats ayant à statuer sur la filiation d'enfants nés dans un contexte où la GPA est interdite.

Étudiant, professeur, chercheur, intervenant ou quiconque s'intéresse à la famille et à la procréation assistée trouvera ici un accès privilégié aux diverses dimensions sociales de la GPA.

TABLE DES MATIÈRES

INTRODUCTION

Penser la gestation pour autrui à partir des expériences vécues : un ancrage empirique et multidisciplinaire

Isabel Côté, Kévin Lavoie et Jérôme Courduriès

I. LES EXPÉRIENCES DES PARENTS D'INTENTION

- 1. Le suivi des gestations pour autrui en Belgique: contribution d'une recherche en psychologie clinique, en attendant la législation Françoise Cailleau
- La gestation pour autrui comme technique de procréation relationnellement assistée

Isabel Côté et François Sallafranque St-Louis

- 3. Pères gays et gestatrices : des liens « quasi familiaux » Martine Gross
- 4. Des espaces de parenté publics et personnels complexes en matière de gestation pour autrui transnationale: le cas de l'Espagne Nancy Anne Konvalinka et Sandra Fernández García
- La gestation pour autrui: faire naître des mères et des pères Jérôme Courduriès

II. LES EXPÉRIENCES DES FEMMES IMPLIQUÉES EN TANT QUE TIERCES

- L'état des connaissances sur les expériences des femmes qui choisissent de porter un enfant pour autrui Sarah Jacob-Wagner
- La gestation pour autrui en Inde, un révélateur de la condition des femmes dans le pays Virginie Rozée
- Les corps maternels, la maternité en gestation: la répartition de la maternité entre les gestatrices et les mères d'intention en Israël Elly Teman
- La gestation pour autrui et les réseaux socionumériques: la mise en relation et la négociation des ententes au sein d'une communauté en ligne

Kévin Lavoie et Isabel Côté

10. « Mes pères d'intention et moi sommes amis sur Facebook » : comment les femmes porteuses et les pères gais américains négocient les tensions entre le don et l'échange marchand Marcin Smietana

III. EXPÉRIENCES D'ACTEURS PUBLICS

11. Les blouses blanches dans la zone grise: l'exemple d'une pratique médicale de gestation pour autrui, entre silence législatif et jurisprudence compréhensive

Hélène Malmanche

- **12.** Les juges français et la gestation pour autrui Martine Gross, Laurence Brunet et Michelle Giroux
- 13. Faire face, faire avec le droit: les actions des pères gays espagnols

 Marta Roca i Escoda et Vicent Borràs Català

DIRECTEURS

ISABEL CÔTÉ est professeure agrégée au Département de travail social de l'Université du Québec en Outaouais (UQO), membre du partenariat Familles en mouvance et du Réseau québécois en études féministes (RéQEF), et cochercheure au partenariat de recherche SAVIE-LGBTQ.

KÉVIN LAVOIE est doctorant en sciences humaines appliquées à la Faculté des arts et des sciences de l'Université de Montréal et membre étudiant du RéQEF.

JÉRÔME COURDURIÈS est maître de conférences en anthropologie à l'Université Toulouse-Jean Jaurès, chercheur au Centre d'anthropologie sociale du Laboratoire interdisciplinaire solidarités, sociétés, territoires (LISST-CAS) et membre de l'équipe ETHOPOL financée par l'Agence nationale de la recherche de France.

Avec la collaboration de Vicent Borràs Català, Laurence Brunet, Françoise Cailleau, Jérôme Courduriès, Isabel Côté, Sandra Fernández García, Michelle Giroux, Martine Gross, Sandra Jacob-Wagner, Nany Anne Konvalinka, Kévin Lavoie, Hélène Malmanche, Marta Roca i Escoda, Virginie Rozée, François Sallafranque St-Louis, Marcin Smietana et Elly Teman.

Financé par le gouvernement du Canada Funded by the Government of Canada





Conseil des arts Canada Council du Canada for the Arts



Distribution

Canada: Prologue inc. France: SOFEDIS / SODIS
Belgique: SOFEDIS / SODIS Suisse: Servidis SA



418 657-4399

puq@puq.ca



Presses de l'Université du Québec